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花钱买房都“没资格”开发商为何这么牛?

核心提示

海南省海口市，一杜姓市民对某楼盘销售
情况进行咨询。售楼小姐说：“现在还不卖，要
想买就先登记内部认购！”“什么时候开盘？”

“还不知道，到时候再通知。”
海南省三亚市，记者在某楼盘暗访。售楼

小姐说：我们小区的房子都差不多卖光了，我
忙得连上厕所的时间都没有，像你这种买小户
型还要贷款的顾客我们都没时间理会！

房地产商有房不卖，老百姓为买房“抢破
头”，房地产业“一沾即富”……种种怪象之下，
谁能拉住楼市疯涨火车头？

“捂盘”、放号、内部认购……
抬价是目的

12 月 9 日，新华社报道了海南省海口市
“八里银海”小区在未获得预售许可时就向意
向购房者收“诚意金”的情况：交50万元者可以
当场“选房”，交 8万元的只能等小区开盘后按
顺序选房。该小区凭借“放号”的手段，两天售
出200多个购房号卡，总计收到近4000万元。

不仅如此，“八里银海”在 11月 30日取得
了预售许可证后 10天仍不开盘，违反了“房地
产开发企业取得预售许可证后，应当在10日内
开始销售商品房”的规定，存在“捂盘”行为。

该事件引发了媒体一系列相关调查，结果
令人震惊：

海口市秀英区宝安滨海豪庭楼盘，2009年

10月15日取得了证号为20090085的预售许可
证，售楼代表却表示要等到2010年元旦开盘；

海口市金盘路三青家苑的 1、3 号楼在
2009年 9月 30日取得了证号为 20090082的预
售许可证，却直至2009年12月仍未开盘；

海口市滨涯湖开发区水云天三期楼盘预售
许可证号为20090088，发证日期为2009年11月
10日，售楼代表表示楼盘已经公开认购，和开盘
意思差不多，现在正在考虑是否要开盘。

……
除了楼盘已拿到预售证却不开盘，打着

“内部认购”的旗号蓄客外，开发商捂盘的方式
还有以下几种：一是楼盘已达到领取预售证条
件，开发商却不去拿；二是抬高售价保护房源；
三是假意声称房子已经售罄，等到“时机合适”
时再集中销售。

“捂盘”不卖，内部认购，公开放号，这些手
段对开发商来说到底有什么好处？中国指数
研究院指数研究中心副总经理张化学说，开发
商通过放号等形式，来摸清购房者心理，以便
定出更高的价格。

搞内部认购、公开放号或收取诚意金、办
VIP卡，不仅能圈取大量资金，还能借机摸底市
场，控制销售节奏，制造假象哄抬价格。

经济向好、物价上涨、心理预期
……买房抢破头？

一边向银行贷着高额的款项，一边却不急
着卖房套现，房地产商如此之“牛”，他们的底
气何在？

国家统计局最新公布的数据显示，11月中
国 70 个大中城市房价同比上涨 5.7%，创 2007

年 10月以来的新高。中国社会科学院 12月 7
日发布的《经济蓝皮书》指出，2010年我国经济
有望全面复苏，房地产业特别是住宅业的发展
是新一轮周期中重要的动力源之一。

而同时，我国经济也存在通货膨胀的隐
忧。中央电视台近日对百名经济学家企业家
展开问卷调查，有 42%的经济学家和企业家认
为通货膨胀将于明年下半年来临，有 22%的被
调查者认为通胀现在已经来临。

经济学家成思危认为：中国通货膨胀的危
险是存在的，只是资金被楼市、股市吸收，现在
尚未暴露，一旦股市、楼市发生变化，通胀将是
非常显著的。

经济向好使房价上涨有了“基础”，而同时
存在的通货膨胀的隐忧又让人们担心所持有
的货币会“越来越不值钱”，使老百姓不由得产
生了“房价肯定还会猛涨”的心理预期，认为

“再不买就更亏了”。曾有媒体记者就房价问
题在海口市散发了 100份调查问卷，47%的人
认为未来3年房价仍将持续快速上涨。

就是在这种氛围中，一套几十万上百万的
房子竟然成了“紧俏商品”。12月中旬，海口市
民林女士为了结婚想在偏僻一点的地段购买
一套房子，结果一到现场，发现来买房的人太
多，售楼处竟然都招架不住了。林女士一咬牙
从人堆里挤到前头，高叫着：“你们剩下什么户
型我就要什么户型！”这样才终于抢到了一套
房。而这套房的总价，比两个月前已经高出了
六七万。

新华社记者 12月在海南省三亚市某楼盘
进行暗访，进入售楼处时竟然无人搭理。在记
者的强烈要求下才有一名售楼小姐前来接待，
她态度非常傲慢地说：“这儿的房子都已经卖
得差不多了，我们每天忙得连上厕所都没有时
间，你这种买小户型还要贷款才能买的顾客，

我们都没时间理会！”

罚款 1000 元，一个平方米
5000元……遏制房价疯涨工夫是
否到家？

国家统计局海口调查队建议，作为城市的
经营者，政府应当从最近发生的迪拜楼市崩盘
中汲取教训，避免过分依赖单一产业的发展。

社科院研究员易宪容表示，高房价对居民
消费已形成严重“挤出效应”，事关我国长远发
展的经济结构调整也会因此受到影响。抑制
房价过快上涨，让房价尽快步入理性轨道是当
务之急。

国家统计局海口调查队相关人士认为，在
房价上涨、房地产行业一片繁荣背景下，作为
利益既得者之一的地方政府，在规范市场（打
击违法违规行为、抑制炒作、哄抬房价等）上要
下足工夫。

可是，目前工夫又是否到家？
还是以“八里银海”为例。据悉，12 月 14

日，海口市住房和城乡建设局发出《关于责令
“八里银海”商品房项目开盘销售的通知》。通
知指出，已于2009年11月30日取得《商品房预
售许可证》的“八里银海”项目，违反了《关于进
一步整顿规范房地产交易秩序的通知》有关

“房地产开发企业取得预售许可证后，应当在
10日内开始销售商品房”的规定，责令其在接
到该通知后，一周内必须开盘销售。同时，该
局还责令开发商作出书面检讨。但是，12月15
日，海口市住房与城乡建设局一负责人称，局
里还没有商定对“八里银海”捂盘行为的处理
方案。

另外一个例子，海口市秀华旺居在没有取

得《商品房预售许可证》的情况下，就收取“诚
意金”预售房屋，一名购房者交纳了 1万元“诚
意金”后，发现房子又涨价了，于是向媒体反
映。12 月 18 日，海口市住房和城乡建设局市
场管理处的工作人员表示，该公司此举已严重
违反了《中华人民共和国城市房地产管理法》
条款，一经查实，该局将依法严厉处理。

依照《城市房地产开发经营管理条例》第
三十九条规定：未取得《商品房预售许可证》而
擅自预售商品房的，由县级以上人民政府房地
产开发主管部门，责令其停止违法行为，没收
违法所得，可以并处已收取的预付款 1%以下
的罚款。算一算，罚款最多也就1000元。而今
年 10月，海南省海口市新房均价达 5037元/平
方米，二手房均价4533元/平方米。

1000元罚款对比 5000元/平方米，罚款的
力度有多大？

有业内人士表示，目前，随着海南建设国
际旅游岛步伐的加快，一些开发商认为海南房
地产市场很可能会迎来又一春，于是大家不约
而同地拖延开盘时间，又或对外报出屡破新高
的房价，等待如期而至的重大利好消息。这其
中，所谓“内部认购”“诚意金”“摇房号”等手段
层出不穷。

业内人士指出，作为购房的“弱势群体”，普
通购房者希望房地产业能更透明，而这仅凭房
地产商的自律是靠不住的。一部分房地产开发
商之所以对广大消费者“搞手段、耍心眼”，最重
要的一点就是，在相应的法律法规上，缺乏一个
统一、规范、严格、透明、立体的监管体系。

海南方圆律师事务所律师李君说，开发商
售楼作为自主经济行为，在政府监管方面的确
存在一定的难度，但是可以出台一些具体的措
施和管理条例，对一些违规的操作予以具体定
性，并可以让消费者投诉有门。 据新华社

日前，55岁的武汉市医生王争艳被
评为30名“江城好医生”中的一名。这
位从医25年头发花白的医生，平均单
张处方不超过80元，至今还常开两毛
钱的处方。(《武汉晚报》12月23日)

在这个医患矛盾坚冰难融的冬天，
阅罢王争艳这位“好医生”的感人事迹，令
人唏嘘不已。敬佩之余，笔者更想说的
是：我们不该让“好医生”独守“清贫”。

王争艳时刻为病人着想、干干净
净、坚持不乱开“大处方”，她毕业于著
名的同济医科大学，原本可过上一种

体面富足的生活，却多年一家三口挤
在不足50平方米的蜗居。

“她的同学大都住着高档小区，开
着名牌小车，而她，连件像样的衣服都
没有。”王争艳这位“好医生”，在她的
同学群体中，也是孤独的，她独守着一
份令人尊敬的清贫。

众所周知，现行的医疗体制过于
注重市场化，而忽视了政府的投入和
引导，并造成了畸形的分配体制，导致
医生与患者利益上的对立，形成了“大
处方”。否则，一名坚持为患者着想的

“好医生”，非但在经济上陷于清贫，甚
至有可能遭受行业的排斥。

从“好医生”的身上，我们不仅要
看到她的高尚医德，更要为她的清贫

“打抱不平”。从长远来说，我们绝不
能寄希望于个别“好医生”的操守，而
应当通过建立良好的医疗制度，从改
革分配机制上入手，鼓励更多的人做
一名“好医生”，而且是一名生活富裕
的“好医生”，让真正的“好医生”住得
起豪宅，开得起名车，才是一个正常而
合理的体制。 晓 妍

醉驾肇事
是否都能领到免死牌

造成5死4伤的南京“6·30”特大醉酒驾车肇事
案，12 月 23 日上午在南京市中级人民法院一审宣
判，被告人张明宝一审被判无期徒刑。

其实，这一判决根本没有什么悬念。只要稍稍
留意前不久广东省高院和四川省高院对黎景全和孙
伟铭作出的无期徒刑的判决，大体就知道法院将对
张明宝作出怎样的判决。因为前两起案件与本案情
形基本相同，而前两个案件得到了最高法院的认可，
这个案件的判决当然也会遵循同样的原则。

法院之所以不判处黎景全和孙伟铭死刑，而判
处无期徒刑，是因为，法院认为，“二人均系间接故意
犯罪，与直接故意犯罪相比，主观恶性不是很深，人
身危险性不是很大；犯罪时被告人驾驶车辆的控制
能力有所减弱；归案后认罪、悔罪态度较好，积极赔
偿被害方的经济损失，一定程度上获得被害方的谅
解，依法可从轻处罚”。那么，张明宝案也具有以上
从轻或者减轻的理由，并且事后认罪态度好，积极赔
偿了被害方的经济损失。从维护法治统一的角度
看，南京法院作出这样的判决也是在情理之中。

不过，许多网民并不这么看，一部分网民认为
因为他是富人所以领到了一张免死牌，这当然没有
事实根据。但相当多网民则担心，对产生了如此严
重后果的醉驾案不判处死刑，会不会让更多人产生
侥幸心理，从而带来更大的交通隐患。显然，我们不
能单从行为产生的后果来追究被告人的刑事责任，
否则，大量的过失犯罪，死亡的人数远远超过5人，
那么是不是都该判处死刑？对于醉驾引发的严重事
件，是否都应当领到免死牌，值得斟酌。

醉驾中的“以危险方法危害公共安全罪”虽然属
于间接故意，而间接故意在主观恶性上比直接故意更
弱。比如孙伟铭、张明宝等人的“以危险方法危害公
共安全”的行为，与1982年姚锦云驾车在天安门广场
故意撞死5人、撞伤19人的“以危险方法危害公共安
全”的行为相比，主观恶性就更弱。但是，对于间接故
意，刑法上并没有规定不能判处死刑，比如那些在平
时多次违章、无证驾车，事后认罪态度不好，赔偿不到
位，没有取得被害人家属原谅，等等，是否也可以考虑
从重处罚？

再一个，即使是同样属于醉驾引发的“以危险
方法危害公共安全”的行为，在主观恶性上其实还是
有些不同。比如，驾驶人的醉酒程度是不同的，有些
人深度醉酒，是在意识很不清楚下连环撞人；有些人
是浅醉酒，在意识尚比较清楚的情况下，为了逃避责
任而连环撞人，后者主观恶性就更强。再有，有的驾
驶人在醉酒驾车撞死人后被拦下来，继续驾车又被
拦下来，但他仍然不听劝阻，再次驾车撞死人，这种
一而再的行为，主观恶性就比较大。对于那些主观
恶性比较大的醉驾事件，也是否可以考虑从重处
罚？ 志 强

“裸婚”与不“裸”者的社会学差异
不买房，不买车，不办婚礼，不买婚

戒……除了花 9 元钱去登记处办理结
婚证，其他都可以不要。近来，网络上
的一篇题为“一个裸婚者的自白”的帖
子，引发网友关注。“裸婚”，这个在2008
年全球金融危机下诞生的新词儿，在
2009年不断上扬的房价“助推”下迅速
流行。新浪网网友“同道”称，“‘裸婚’
是高房价赐给白领的‘新时尚’。”（12月
24日《中国青年报》）

男大当婚，女大当嫁。在当下本土
两性关系的语境中，除了少数更具独立
意志的人，不管是几零后，都免不了这个

“俗”。虽然同是结婚，但每对新人都有
每对新人的结法儿，这是由人们对婚姻
的态度所决定的。社会学家波普诺说，
在西方工业社会中，人们“对个人权力和
自由有着强烈的信仰”，偏好于“在个人
努力的基础上选择自己的伴侣”，浪漫的
爱情因而显得比传统社会中重要得多。
也可以说，有了对个人权力和自由的信

仰后，挑伴侣就如同选一双鞋，选择时的
合适与不合适，只有个人最清楚。一切
的浪漫，都要在合适的前提下进行。

围绕着婚姻的全部复杂性都与人的
个性、人对生活的看法有关。爱“裸婚”
者自然会去“裸婚”，说不定他们的上一
辈就是“裸婚”者。对“裸婚”不热衷的
人，自然不会去“裸婚”。在这个新结婚
时代，据网上统计，有 70%的女性觉得

“裸婚”不靠谱。说不靠谱当然有说不靠
谱者的坚硬理由，不应断定她们的种种
理由就是对幸福生活的病态理解。新离
婚时代，别说9元钱的爱情靠不住，在新

“围城”里，即便是一次嘴仗，对方的一次
不恰当的呼吸、一声叹息，都会令一场脆
弱的婚姻瞬间解体。

有一种婚姻观点是：相互支持和相
同的社会背景是持久的婚姻要素，新人
之间应有共同的基本价值和信仰。9元
钱婚姻中的不买房，实际上是一些新人
对民生难题的无奈应对。连南京代市

长都自称十多年工资只能买到一个小
房的时代，婚房对一个正为生计奔波的
年轻人而言意味着什么，当不难理解。
这些人当然不敢存有到认为“裸婚”不
靠谱的那 70%的女性中寻找爱情的奢
念，他们只能在剩余的30%的女性里寻
求幸运。好在还有这30%，也许，这30%
中的女性与她们的志同道合者都认为，

“裸婚”中的一些问题既是现实问题也
是些个伪命题，只要有坚实的爱与婚
姻，买的房子是房子，暂时租的房子也
是房子，九快钱的爱情也不致睡到大街
上去。像有的网友说的，“所谓‘裸婚’，
无非是将生命过程中在结婚时暂无条
件做到的事放到婚后去做。”

物欲时代，婚姻物语也有多种书
写。物质化的婚姻物语算是一种，它和
拥有这种价值观和生活习惯的人们相
匹配。“裸婚”也算是一种，在社会学对
爱情形态、婚姻形态的描述里，这样的
婚姻物语可以说是累代不绝。 今 语

早餐工程在郑州二七区试点以后，在全市乃至全省
都产生了很大的影响，许多媒体对“命运多舛”的早餐工
程从不同角度给予了点评和报道，肯定多于否定。

作为一项民生工程，早餐工程在两年前就被国家商
务部正式下文推广，但由于传统饮食习惯和各地风俗不
一，这一项利国利民工程推广起来却举步维艰。

之所以好事难以办好的原因，不外乎来自三个方
面。首先是地方政府，中国的早餐历来难登“大雅之
堂”，现在要让政府出面管起来，一时还真为难。其次是
人们 习惯难改。据有关部门的统计，目前城市仅有30%
家庭吃自做早餐，40%家庭在街头吃流动早餐，还有
10%~20%家庭不吃早餐。这种在街头巷尾吃早餐的习惯
改变，不仅需要过程，更需要环境和引导。其三是早餐工
程生产企业的胸怀和战略。正像有媒体报道中提到的那
样，早餐工程并不是什么“新鲜事物”，几年前郑州街头就
出现过。但最后都是“无疾而终”，为什么？原因也不复
杂，企业要想在早餐食品上一下子赚很多钱，绝对不现
实。企业家心胸有多大，企业才能走多远。早餐工程绝
非急功近利之举，而是一项长远的事业，小早餐背后可有
着大学问。

早餐工程是劳动密集型行业，随着店铺增多，会给
社会提供数量可观的就业岗位，对促进就业稳定社会有
重大影响。从这个层面上讲，早餐工程又属于利民的福
利事业。早餐工程还需要文化的强力支撑。早餐看似不
起眼的饮食习惯，却关系到千家万户，又与一个民族的身
体素质密切相关。饮食文化、餐饮文化背后说到底还是
民族文化。

一家媒体曾报道，北京春节期间，市民们几乎吃不
到早餐，因为做早餐的都是外地人，春节都回家过年去
了。早餐多是出自农村进城务工人群之手，其卫生习惯、
制作工具、使用食品的卫生状况，包括从业者的健康情
况，很少有人关心和注意。早餐的品种、花样、口感又同
一个地域气候和风俗习惯密切相连，包括早餐的运送工
具、保温加热容器、包装材料等等无不具有文化的内涵。
早餐工程推广的过程，实际也是国人观念、卫生习惯的转
变过程，更是健康知识普及的过程，摒弃不良习惯往往是
从最不起眼的小处开始的。

虽然是早餐工程生产企业最关心的问题，也是全社会
文明程度的重要标志。目前，正在郑州二七区试点的街头
巷尾早餐车，仅仅是一种街头户外广告式过渡经营形式，属
于原始的起步阶段，早餐工程要走的是“麦当劳”和“必胜
客”式的大型连锁店堂经营，而首选目标是车站、机场、医
院、学校、商厦、影院、社区等人员密集场所。通过文化引导
宣传最后像速冻“水饺”、“汤圆”一样，在大型超市、副食品
商场设立专柜，为所有家庭或单位提供必备的“营养快餐”。

早餐和快餐虽然只有一字之差，但内涵和外延却大
不相同，早餐如果能够做成市民的快餐，这才是生产企业
的终极目标，才能挣到大钱。相信有政府的重视和各地
政府扶持力度的加大，通过早餐生产企业自身的不懈努
力，也经过必要的市场“洗牌”和市场历练，早餐工程一定
会大放异彩。 阚安生

为早餐工程叫好

近日，网友报料：一家在华外企，下班时居然要求女工在众目
睽睽下解开裤腰带接受安检。(12月23日《南方日报》)

《宪法》第37条、《刑法》第245条、《治安管理处罚法》第
40条、《民法通则》第101条，加上一周后就要施行的《保安服
务管理条例》，算起来，至少有5部法律法规都对公民的人身
自由作出了相关规定。问题到底出在哪里？有法不依，执法
不严，此乃中国社会的执法通病。照此下去，哪怕再颁布 5
部、10部禁止搜身法令，情形也难以得到根本改变。

王学进 文 华 商 漫画

图为正在建设中的海口“八里银海”小区

一名等候的购房者担心买不到房指责销售人员排号不公平。北
京某楼盘发售现场人满为患。 （资料图片）

尽管在房价上是二线城市的成都，购房的火爆程度丝毫不亚于北京和
上海。 （资料图片）

（资料图片）


